
« Qu’est-ce qu’une communauté ? Le peuple en soi n’existe pas. Je crois qu’on est 
tous assez seuls aujourd’hui. Autour de quoi les groupes existent-ils ? Existe-t-il 
d’autres possibilités de vie ? »
Avec ce film tourné en pellicule couleur, Ulla von Brandenburg fait basculer le visiteur 
dans un nouveau décor. Le voici maintenant au Théâtre du Peuple de Bussang, un 
théâtre érigé à flanc de montagne dans les Vosges à la fin du XIXe siècle pour offrir 
à l’ensemble du peuple des fêtes théâtrales. C’est dans ce lieu chargé d’un idéal 
humaniste qu’Ulla von Brandenburg fait évoluer ses performeurs sur un texte chanté 
inspiré par la pièce Le Poisson des grands fonds (Der Tiefseefisch, 1930) de Marieluise 
Fleisser (1901-1974). Ils interprètent une « micro-société, comme s’il s’agissait de 
la dernière de son espèce », une communauté vivant coupée de l’extérieur, avec 
sa propre économie, ses règles et ses valeurs. Leur quotidien est soudainement 
interrompu lorsqu’un de ses membres brise le rituel et ouvre les portes du décor.  
Il révèle au spectateur la particularité du théâtre de Bussang - son fond de scène est 
ouvert sur la forêt - et à sa communauté la possibilité d’une ouverture vers l’extérieur. 
C’est à la fois une variation sur la perte, l’abandon ou la fuite tout autant qu’une 
réflexion, sous la forme d’un conte, sur la transgression des règles et la responsabilité 
individuelle au sein du collectif. 
À la fin du film, les membres de la communauté disparaissent pour réapparaître au 
Palais de Tokyo, les objets qu’ils emportent avec eux deviennent les œuvres de cette 
exposition. Ulla von Brandenburg dévoile ainsi l’illusion théâtrale et fait, à l’image de la 
présence d’un ours dans le film, resurgir dans notre organisation sociale ce que nous 
nous étions forcés à exclure : la nature et l’inconnu.
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“What is a community? The people does not exist in and of itself. I think we are all quite 
alone today. What do groups cohere around? Are there other possibilities for living?”

With this video shot on 16mm colour film, Ulla von Brandenburg transports the visitors into 
new surroundings. They find themselves in the Théâtre du Peuple in Bussang, a theatre 
built on a mountainside in the Vosges at the end of the 19th century to host theatrical 
festivities for the people. It is within this space infused with humanist ideals that Ulla von 
Brandenburg sets her performers, who sing a text inspired by the 1930 play The Deep-Sea 
Fish (Der Tiefseefisch) by Marieluise Fleisser (1901-1974). They act out a “micro-society, as 
if it were the last of its kind”: a living community cut off from the outside world, with its own 
economy, rules, and values. Their daily life is suddenly interrupted when one of the group’s 
members breaks with the ritual and opens the doors of the décor. They reveal to the 
spectator the specificity of the Bussang theatre – the back of the stage opens up directly 
onto the forest – and at the same time reveal to their community the possibility of contact 
with the outside world. The film offers at once a variation on ideas of loss, abandonment 
and flight, and a tale that reflects upon the themes of transgression and individual 
responsibility within the collective. 

At the end of the film, the members of the community disappear only to reappear within 
the Palais de Tokyo; the objects they bring with them become the works of the exhibition. 
Ulla von Brandenburg thus reveals the illusory nature of theatre and, like the bear that 
unexpectedly appears in her film, thrusts into the midst of our social organisation that which 
it strives to exclude: nature, and the unknown.
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